
Réunion de travail du groupe Rendez-vous des garrigues
Vendredi 16 décembre 2011

Objectif : relancer la dynamique des Rendez-vous des Garrigues pour 2012. Clarifier la lisibilité de 
cette action.

Bilan (2010-2011) et temps débat : nouvelle gouvernance et nouveau budget

Rendez-vous passés : objectifs : mise en débat du territoire, rencontre de nouveaux publics et 
échanges et discussions sur les garrigues. Rencontre de plus de 500 personnes, sur 11 Rendez-
vous. (Richesse des contenus, des thématiques abordés, des personnes et structures 
impliquées..)
Rdv : un outil au service du projet garrigue et du Collectif, animation territoriale
Discussion sur les formes des Rendez-vous :
Conférences- débat (4) : facilité d'organisation. Coût peu élevé. Prêt de salle. Implication de 
personnes ressources du réseau
Approche artistique, culturelle de création spéciale garrigue     (3) :   
Rencontres -formation de réseaux     (2) :   
Sorties-découverte (1)     :  
Rdv thématiques

Le Compte rendu d'activité spécial Rendez-vous a été distribué pour disposer de tous les détails 
nécessaires.

Le bilan qualitatif de ces deux années de RDV (action expérimentale) appuie les soucis : 
– du flou de l'action (manque de lisibilité du Collectif, du coup très peu d'appropriation des 

Rendez-vous par les membres du Collectif),
– du peu de communication et de ligne directrice... (peu de retombée presse et même 

interne),
– avec des difficultés budgétaires (arrive à l'équilibre mais pas de marges de manœuvre),

Difficultés sur lesquelles rebondir en 2012 = pistes d'améliorations. 
Puis évolution, depuis juin 2011 : reconnaissance de plus en plus claire du Collectif (valeurs, 
membres, objectifs)..

Point Communication que l'on approfondira lors de la prochaine réunion fin janvier – début 
février..  
nous avons rebondis sur le manque de lisibilité de l'action : du en grande partie au flou de Qui est 
le Collectif ? Comment on intègre le Collectif ? Comment on s'implique? Flou persistant pour les 
réseaux de l'EDD malgré la création « officieuse » du Collectif en Juin.
Le débat s'est recentré sur les objectifs des Rendez-vous... action qui doit venir au service des 
autres projets du Collectif et pas tout le temps dans la justification du réseau...

manque de lisibilité qui est aussi du au manque de communication adaptée et cohérente sur 
l'année..
(nous avons émis quelques idées :)
Club de la presse, le 6 mars – une personne pourrait adhérer au Club de la Presse au nom 
du Collectif. (Manon étudie cette possibilité : point à la prochaine réunion)
et TV sud cherche de l'audience
Pistes à creuser pour la réunion de janvier-février !

Suite à ce bilan et retours d'expériences : nouvelle organisation (répartition des tâches et 
budget doublé)

Nouveau Budget
2011 : 6000 euros de subvention, équilibre trouvé : représente un peu moins de 30 jours de travail 
de l'équipe garrigues aux écolos.



Budget prévisionnel Feder en cours
demande 15 000 euros pour l'action Rdv 2012 (nous ne souhaitons pas augmenter notre temps de 
travail, d'où 6000 euros pour les salariés (Manuel et Manon), et 7000 euros pour les rdv, budget 
alloué aux membres du groupe de travail RDV),

Répartition des rôles :
Groupe de travail : décide de la cohérence, des objectifs des rdv 2012, choix des formes, choix 
de la répartition budgétaire...
Membres du collectif : peuvent être force de proposition de rdv + diffusion des rdv à leurs 
réseaux.

Quel bénévolat valorisé? Comptabiliser les heures de travail, défraiements. (va être pris en compte 
dans les 7000 euros alloués.. question posée pour prochaine réunion)

Le temps de débat peut ainsi commencer : 4 points sont proposés 
– réunions, calendrier de travail du groupe de travail. (prochaine réunion et volonté de 

travailler à distance (mise en place d'outils adéquats)).
– Que seront les rendez-vous pour 2012 ? (objectifs, déclinaisons, public, territoires..) et 

donc répartition du budget
– Programmation
– Communication

Débat : 
Bernard : deux thèmes de réflexion
1-sur l'existence politique du collectif. Depuis le colloque, donner une structure politique au 
collectif, par ex participation au sein du conseil du Développement durable de Nîmes Métropole..
Le collectif est fédérateur d'actions. Besoin d'établir un Inventaire de ce qui est prévu dans le 
réseau concernant la garrigue, et possibilité de faire des rdv spécifiques en faisant  ressortir des 
objectifs thématiques.
Donner ensuite un thème par trimestre, afin d'atteindre tel objectif collectivement, faciliter la 
communication.
Un thème ensuite global pour réaliser un colloque?

2-Point organisationnel : le statut du collectif, pas une entité reconnue pose problème. Mais ne pas 
être affilié donne aussi une force. « Hébergé par les EE » paraît assez clair.

Marie-Pierre : les objectifs : fédérer les actions, recenser et communiquer.
Un par trimestre serait un bon rythme pour pouvoir y mettre les moyens.

Florine : se recentrer sur les objectifs des rdv, le rdv est un outil au service du réseau mais aussi 
un outil d'animation territoriale. Valoriser les ressources du territoire, garder les formes multiples 
important d'aller vers de nouveaux publics, ne pas s'enfermer dans le collectif.

Manon: important de combiner les deux, favoriser le réseau, et les rencontres de réseaux mais 
aussi rencontrer nouveaux publics, citoyens, et habitants de la garrigue. D'où l'importance des 
différentes formes de rdv (conférence, rencontre de réseau, festif.. )
Un par trimestre, semble trop peu, par contre en prévoir un par trimestre ou un par semestre 
(gros..) et pleins de petits entre.. semble jouable et complémentaire.

Débat quant à la labellisation Rendez-vous : ne pas « labelliser » : dangereux et pas légitime. 
Label? Estampillage? Terme fort. Qu'est ce que ça signifie?

Mais idée de Fédérer des actions en rdv revient souvent.
Fédérer le partage de savoir au service de l'encyclopédie vivante, créer du lien atlas-rdv.

Ces formes de Rendez-vous appellent la question de l'accompagnement et l'appui du 
collectif : communication, logistique, aide,



Les structures qui organisent des rdv font partie du collectif. Adhésion nécessaire. 

Importance de mettre en avant les Plus valus du collectif dans l'organisation d'évènements. 
(choses à travailler pour début janvier... note synthétique)

Daniel : revient aussi sur l'idée de choisir des thématiques pour organiser ensuite les rendez-vous. 
Attention à la redondance des sujets et des thématiques des rdv
Mais autre débat qui vient « en contre » : débat sur l'abondance.
Ne pas fermer, restreindre les idées.
Membres du groupe de travail : capables de faire passerelles, objectifs des rdv : telle structures du 
Collectif pourrait intervenir.. nous proposer un rdv..  

Bernard : s'appuie sur son idée de rdv : module de réappropritaion des garrigues, les rdv seront 
plus dans l'action de rendre les garrigues vivantes.

Florine : développer les créations tels que Monik Lézart sur le territoire pour créer de l'imaginaire 
collectif, les artistes peuvent participer à l'invention un nouveau territoire.
Importance de continuer dans ce sens là :
voir si on part sur une nouvelle création où si l'on conforte les 2 créations (chanteurs de sornettes 
– pourrait repartir en résidence et nous proposer des textes, des chants.. - Monik LéZart pourrait 
intervenir et représenter leur création lors du « gros » rdv par exemple..), ou encore Chanteurs de 
sornettes pourraient être présents lors du rdv sons..

Lila : comment on fait pour justifier des projets culturels sans appel d'offre?

Daniel : remarque de Manu : répartition des budgets, en fonction des subventions Gard et Hérault, 
équilibre à réfléchir.
Comment se couler dans un certain moule? Le Gard finance plus que l'Hérault.
Lila : Faire des partenariats 30-34 reste possible
Marie-Pierre : sorties nature financées par le CG30. Comment on articule tout ça?

Manon : être d'accord sur la valeur ajoutée des rdv : un accompagnement du collectif, 
reconnaissance, mise en réseau. Et on aura pas de problème de concurrence et de financements 
double..
Plus value des rdv ; mieux se connaître, faire connaître action du Collectif, valeurs et ses 
membres, amorcer travail de l'atlas, de l'encyclopédie vivante, 

Daniel : les écolos sont une boîte à outils riche. Un rdv permet d'ouvrir des fenêtres sur la 
valorisation d'une thématique ex : les charbonnières.

Bernard : reconnaissance du territoire, valoriser les actions du territoire. Contribuer à sa 
reconnaissance est le pilier de la charte.
Daniel : label de reconnaissance avec présence des gens du collectif dans ces instances, 
au nom de la charte

Clémentine : Accompagnement à la demande, demande d'intervention, communication
décliner quel accompagnement, ce qu'il est possible, une ligne de conduite, une convention, 
intervention à quelle hauteur
avec le souci de générer des frustrations mais c'est le contraire aujourd'hui, pas assez d'envie, de 
propositions.. 
d'où l'importance d'un travail sur la plus value qu'apporte le fait de proposer un rdv.
Et d'une ligne de conduite qui justifiera nos différents accompagnements, et la distribution du 
budget.. 

Marie-Pierre : Mettre en place cet accompagnement en 2012, laisse le temps de le créer.



Bernard : analyse des propositions et dire dans ce cadre on peut accompagner sur ça..
Daniel : envoyer un thème, faire quelque chose de générique (ex :la figue) faire venir des actions, 
4 rdv globaux génériques
Marie-Pierre : cadrer 4 thématiques, et réfléchir en même temps 
Florine : attention à ne pas scléroser, la richesse c'est de mettre en débat le territoire
Bernard : fin septembre 2012, avoir un paquet de propositions et dégager à ce moment-là des 
thèmes.
Daniel : Lisser la prog en hiérarchisant

Programmation 2012
– Carto Party (Outils-Réseaux)
– Projet son (Mise à jour)
– Bernard (vaunage vivante) agriculture.
– Daniel (Centre de soin, vin bio, éducation)
– Malette pédagogique de la garrigue
– Poussan rencontre de réseau pierres sèches
–

Déclinaisons intéressantes : 
Chantier collectif au profit de l'atlas
Rencontres réseaux

Carto-party, secteur de saint martin de londres, ouvert grand public
la première dans l'herault, la deuxième dans le gard en avril mai

Projet son : un rdv interne? Proposé aux mb du collectif? 

Ces deux rendez-vous : partir sur une Rencontre de réseau (interne, plus ou moins élargie) lors 
d'un rdv et faire un test grand public plus tard.. ou lors du plus gros événement..
Rdv ouverts au grand public pour les autres, 
Faire participer les artistes aux rencontres de réseaux  (pourraient ainsi compléter leur résidence)
Rdv Bernard  : la réhabilitation de l'agriculture dans la vaunage (ex : moulin)
agenda 21, action reconnue, projet prioritaire dans la charte paysagère de la vaunage, stagiaire y 
bossera, animation de la charte par le pays
lancement du projet en mai, rdv sur le thème de l'agriculture en garrigue
animation de Monik Lézart?
Un rdv dans le gard en mai
y intégrer l'atelier son, pic'assiette
Maison de la garrigue, site remarquable du goût ( voir Clémentine)

Picassiette avait une proposition.. (à voir)

Daniel :  - un rdv centre de soins de faune sauvage de Ganges et La Roque. Exposé de Marie-
Pierre Puech. Pic-nique sur le terrain, projection en salle. Pic en avril jusqu'en septembre.
 - Vin bio en garrigue? Louis-Julian viticulteur. Conférence. Hirondelles rustiques. Avec le rdv de 
Bernard ?
 - Education jeune-public : revoir Philippe Herbert, directeur école de sauve. Voir avec son équipe 
quels sont les retours de ses élèves depuis l'expo garrigue. En lien avec le stagiaire des écolos qui 
travaille sur la malle péda des garrigues
Semaine du dvp durable début avril? 
Une rencontre réseau/enseignants : instit, collectif sur la restitution des enquêtes auprès des 
enfants. (attention à ne pas trop nous éloigner des objectifs des rdv)
 - Autour de Jean Lati sur les graines, conférence. Jardin et parc. Antignargues, au sud de 
Lédignan. 

Florine     :   Faire une projection cinéma avec Bernard Bastide sur le cinéma dans les garrigues



Languedoc-roussillon cinéma. Conférence avec auteurs de l'atlas ? Débat : comment on 
représente les garrigues ?

Françoise     :   Association entre le projet de l'atlas et les Rendez-vous : primordiale. (bien pris en 
compte dans les premières propositions)
Pourrait faire l'objet d'un rendez-vous sous forme d'ateliers ouverts.
Impliquer population locale important, (grand public et associations locales à inviter.. même si c'est 
rencontre de réseaux, nous faire connaître et impliquer du monde : toujours important)
d'où un Rendez-vous où on mixerait rencontres, débats, + festif et groupes de travail : ne pas 
attendre le gros événement du Colloque.. (idée du gros événement par semestre..)
Pense que certains rendez-vous sur le même thème peuvent se reproduire et s'appuyer sur les 
associations locales ou citoyens motivés. 3 jours avec la même trame mais sur 3 lieux différents ? 

Programmation, budget et communication lors de la prochaine réunion, 
faire un doodle, compte-rendu participatif
Envoyer le doc baladocréation et budget
Travail sur les détails de chacune des propositions.. (chacun travaille sa proposition, Manon se 
charge de contacter ceux qui reste + de voir les « devis » temps de travail, quel 
accompagnement.. frais de déplacements ) à combien ça peut monter. Pour que 'lon ai le 
maximum d'éléments lors de la réunion de janvier.. où l'on va s'arrêter sur un programme et une 
répartition de l'enveloppe budgétaire.


